

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimes-  
 tre, id., . . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Peseta  
 En la primera plana y ga-  
 cetillas, línea. . . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número  
 de inserciones  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, miércoles, 9 de Marzo de 1887.

N.º 1.709.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR de El Liberal

Sr. Director de EL LIBERAL.

Nueva York, 16 de Febrero de 1887.

Los rumores de próxima guerra han encontrado eco de este lado del Atlántico induciendo al Congreso á aprobar créditos considerables para fortificar las costas y armar las fortalezas con cañones de grueso calibre. También recibirá la armada un notable aumento, pues nada menos de diez cruceros de mucho andar se propone que se construyan. El gobierno está dispuesto á adquirir á precios muy altos el privilegio de invención de un cañon en que se usa cierta gelatina como explosible con resultados muy desastrosos, y de un torpedero, cuyas ventajas sobre los conocidos consisten en poderse sumergir y navegar mucho tiempo bajo el agua.

No poco han contribuido á tomar estas resoluciones las dificultades suscitadas el año pasado entre este país y el Canadá con motivo de las pesquerías, cuyo asunto es objeto de negociaciones entre el gobierno de Inglaterra y el de los Estados Unidos, no habiendo por ahora esperanzas de un arreglo, aunque se presume que el primero cederá en vista de la actitud enérgica del Senado americano.

Las obras del canal de Panamá adelantan y se cree que quedarán terminadas dentro de tres años; esto no obstante, los norte-americanos no abandonan sus proyectos favoritos que son un canal por la república de Nicaragua y un ferro-carril por el istmo de Tehuantepec, Méjico, cuyas vías pondrían en comunicación las aguas del Pacífico con las del Atlántico. Los defensores de ambos proyectos demuestran tener poca fe en los mismos desde el momento en que hacen depender su realización del auxilio pecuniario que solicitan del gobierno. El Senado está discutiendo el *bill* que se refiere á la vía férrea, por la que se transportarían los buques; pero puede predecirse que la obra colosal de Lesseps no será antagonizada.

Causa agradable sorpresa el ver que la prensa americana en su mayoría se coloca del lado de Francia en la eventualidad de una guerra de esta nación con Alemania. La actitud digna y reservada de los hombres de estado franceses es comentada aquí muy favorablemente, mientras que es objeto de acerbas censuras la política equilibrada del canciller alemán, y las provocaciones de la prensa de Berlin.

La inmiscucion del Vaticano en los asuntos políticos de Alemania ha dado lugar á gran número de protestas de los católicos de los Estados Unidos, ofendidos en alto grado, por otra parte, por haber suspendido el papa á un sacerdote muy eminente, oficiante en una iglesia de Nueva York, por el hecho de pronunciar algunos discursos en favor del candidato de las clases obreras en las últimas elecciones de Alcalde de este ayuntamiento. La población católica de los Estados Unidos es extremadamente celosa de sus derechos políti-

cos, y todo paso del Vaticano que pueda interpretarse en sentido de coartarlos pone en verdadero peligro á la Iglesia. Los católicos han sostenido en todos sus *meetings* que el sacerdote, independiente de sus deberes como tal, tiene derechos inalienables como ciudadano de los Estados Unidos que el papa ha de respetar, y á este efecto han hecho una petición á Roma.

El asunto reviste verdadera importancia por ser el primer conflicto serio entre la curia romana y los católicos de un país libre en que la existencia de la Iglesia depende exclusivamente de las contribuciones de los particulares. En el caso que nos ocupa, la congregacion ofendida niega sus recursos pecuniarios al sustituto del padre depuesto y se habla de cerrar la iglesia. Estos americanos son más prácticos que nosotros y entienden de negocios espirituales y temporales á las mil maravillas.

De algun tiempo á esta parte se nota aquí bastante afición á la literatura española publicándose traducciones de algunas obras de Castelar, Valera, Galdós, Valdés y hasta de Perez Escrich. Las traducciones por lo general están mal hechas, debido á las tacañerías de los editores; pero aun con estas desventajas nuestros literatos son muy bien tratados de los críticos americanos. No han escaseado por cierto los elogios á *Pepita Gimenez* de Valera y á *Gloria* de Galdós de la que se han hecho varias ediciones; tambien Becquer ha cosechado buenos aplausos por sus inimitables poesías traducidas con precision y galanura por una señora irlandesa.

Es hasta cierto punto lógico que los americanos acudan á la literatura extranjera para satisfacer sus necesidades, pues á excepcion de Wendell Helmes y Henry James, no hay literatos de nota en el género novelesco ni en el lírico. Hay, sí, muchas mujeres consagradas á la literatura, pero carecen de profundidad de pensamiento y sus producciones, si se leen, no se recuerdan.

UN MAHONES.

## Las Baleares y la guerra europea

Otra vez vuelven á correr rumores de guerra europea con motivo de las nuevas complicaciones surgidas en la cuestion de Oriente, y otra vez vuelve la prensa de todos los países, á estudiar las consecuencias probables que para cada nacion traería una conflagracion general.

Por lo comun, la prensa y los políticos españoles, se preocupan poco con los resultados que produciría para España una guerra entre las grandes potencias de Europa; seguros por nuestra posesion en el Continente, y convencidos de que por nuestras desdichas y nuestra debilidad, hemos de permanecer neutrales, todo el mundo cree que España tiene poco que temer y poco que esperar de un choque entre las potencias centrales.

Pero no es esta la opinion que se profesa fuera de España. Si nuestra Península está aislada, y por su posicion geográfica nos permite per-

manecer alejados de las futuras complicaciones y de los futuros cambios del mapa de Europa, nuestras islas y nuestras posesiones en Africa, y nuestras colonias, se ofrecen en medio de las grandes vías comerciales y estratégicas del presente y del porvenir, brindándose como sabroso botin del vencedor. Por esto las grandes potencias se fijan de continuo en ellas, y hace dos años puso la mano Alemania sobre las Carolinas, y ahora tiene fija la mirada en las Baleares, que le servirían á maravilla, en caso de guerra, para cortar las relaciones de Francia con la Argelia, y para entorpecer, en tiempo de paz, sus relaciones con Oriente.

«Le Soir» y «La Revue Britannique» han dado la voz de alarma; en la carta de su corresponsal de España la acreditada revista francesa, estudia las contingencias para nuestra patria de la guerra europea, y concluye con estas observaciones, que creemos conveniente reproducir:

«Es menester que toda España se convenza de que tiene interés en ver á Francia fuerte y poderosa, porque toda disminucion de nuestro país se hará sentir en España. No hablo solo desde el punto de vista de los intereses materiales (todas las grandes empresas se manejan con capitales franceses) sino tambien, y sobre todo, desde el punto de vista político.

Rebajada Francia, Alemania será la dueña de España. No se tratará ya de las Carolinas, sino de las Baleares y aun de puntos de ocupacion en la costa española, para contrarrestar la influencia francesa en el Mediterráneo. La opinion monárquica se ha extraviado á causa de existir en Francia la república y por el proyecto de alianza alemana bosquejado por el marqués de la Vega de Armijo: la opinion pública está adormecida: es tiempo de que despierte.

En caso de guerra con Francia, Alemania tiene interés en ocupar un punto en el Mediterráneo, para cortar las comunicaciones de Argelia con Francia, y para entorpecer las relaciones de Francia con el Oriente. Y dada la reparticion presente de las fuerzas europeas en el Mediterráneo, un sólo punto parece convenir á los alemanes, y es el de las Baleares.

Los españoles, en vez de enderezar la curiosidad de su pluma hácia las cuestiones orientales; en vez de temer los progresos de Rusia y de deplorar la presencia de los turcos en Europa, harían mejor en mirar allá, hácia las islas Baleares, tanto como el gran Estado Mayor Alemán.

En el mes de Octubre último, el comandante von Deires agregado de la legacion de Alemania en Madrid, se instaló en las Baleares. Allí lo ha visto, lo ha estudiado y lo ha sabido todo: las autoridades españolas educadas sin duda en la escuela del marqués de la Vega, han cometido la tontería de ponerse á su disposicion. A su vuelta, M. von Deires fué llamado á Berlin y partió para allá en el mes de Diciembre.

A consecuencia de este incidente, revelado por algunos periódicos, el gobierno muy preocupado háse apresurado á proponer trabajos de fortificacion para las Baleares. Estos trabajos han empezado ya, y el gobierno se ha ocupado tambien de defen-

der algunos puntos del Mediterráneo.

«La Liberté» de París se ha conmovido, y sostiene que la posesion de las Baleares no ofrece ningun interés para Alemania. «La Liberté» se equivoca, y lo contrario de lo que dice es la verdad. Estos trabajos no se dirigen seguramente contra Francia, sino contra Alemania. Francia posee á Argelia, á Túnez, á Córcega y no tiene para que pensar en las Baleares. Pero aquí, (en España) se teme que el imperio alemán ponga mano sobre estas posesiones importantes, y se hace bien en tenerlo. «La Epoca» aparenta confianza pero produce el efecto del que canta al atravesar un bosque para acallar sus inquietudes. ¡Bravo! La multitud francesa tenia razon para entusiasmarse en Tolon con motivo de botar al agua el «Pelayo», acorazado español. Los que defendeis la regencia y la monarquía vigilad los primeros sobre las Baleares y, sobre todo, vigilad bien. Vuestra suerte de mañana está ligada á la nuestra, sin contar con la de pasado mañana.

¿Son fundados estos temores? Nos consta que el corresponsal de la «Revue Britannique» ha tenido presente para escribir su carta, datos é informes fidedignos, que le han remitido de Berlin, y como por otra parte, el propósito nada tiene de irracional ó absurdo, no creemos que sea prudente ni patriótico desear sin más ni más esos temores.

El Ministerio de Estado ha hablado por boca de «La Correspondencia de España», y sin desmentir lo que se dice por la prensa francesa, ha indicado que los propósitos de ocupacion de las Baleares acaso los abrigue Francia.

Hé aquí lo que dice «La Correspondencia»:

«Hace algunos dias que por iniciativa de la prensa francesa, especialmente del periódico «Le Soir», circula por Europa una noticia bastante extraordinaria, y la utilidad de cuya publicacion no se comprende, cuando los mismos que la han dado se apresuran á desmentirla. Nos referimos á supuestos planes de Alemania sobre las islas Baleares, que harían de su ocupacion la base ya de una invasion sobre Francia, ya el medio de cortar las comunicaciones de Argelia.

Lo descabellado é impracticable de esta idea ha hecho, sin duda, fijar más la atencion en ella y traer á la memoria que esta es la segunda vez que en pocos meses, y desde que han empezado los rumores de guerra, alguien se ocupa de llamar la atencion de la prensa europea sobre nuestras islas Baleares y sobre los trabajos que para fortificarlas hace el gobierno.

Ante esta clase de rumores parecemos oportuno indicar, que tambien á nosotros han llegado noticias y planes, en los cuales, por manera alguna, figuran nuestras preciadas islas; pero nuestros informes nos inducen á suponer que si en efecto algo se piensa, y quizá se maquina, va por caminos muy diferentes de los que se dan al público. Y, por el momento, no debemos hacer otras indicaciones.»

No podemos decidir en este pleito; pero si atendemos á que Francia tiene en el Mediterráneo todos los pun-



tos que pudiera desear, sin que sirviera mucho á su engrandecimiento y á su política la posesion de las Baleares, mientras que Alemania que no posee nada en ese mar, debe de tener grandísimo interés en ocupar en esas islas españolas para hostilizar á Francia, tenerla siempre en jaque, no podemos por menos de incitarlos á dar la razon á los periódicos franceses y á la «Revista Británica», tan interesados como nosotros en que las Baleares sigan siendo nuestras para que no lo sean del Imperio alemán.

Las indicaciones que el ministerio de Estado hace por conducto de «La Correspondencia de España», pueden ser interesadas. No dudamos del patriotismo de los políticos de la Restauración y de los hombres de la regencia; pero como la actual dinastía española es una dinastía germánica, y como tiene sus intereses íntimamente ligados con los de los imperios germánicos, no sería extraño que se pusieran del lado de Alemania en esta cuestión, subordinando como siempre los derechos y la intrinidad de la patria á las conveniencias de la monarquía.

(El Progreso).

De El Liberal del 5:

Por sí no ha llegado el primer canonazo.

Continúan los elogios conservadores al discurso que el Sr. Cánovas pronunció en Sevilla.

Y eso que aún no lo han recibido íntegro los diarios ortodoxos.

Y lo que dice desde «La Epoca» un andaluz guazon:

«No se ocultará á los lectores cuando difícil es, sin tener un trazo fijo, dar idea concreta de la obra maravillosa del Sr. Cánovas y de las admirables teorías que él solo, con su talento prodigioso, sabe exponer.»

Cierto.

Y que él solo sabe inventar.

Como aquello de la constitucion interna.

Pero nadie más que los conservadores llaman teorías á eso.

Las demás personas le dan otro nombre:

Infundios.

Un boton de muestra.

Dijo en Sevilla el Sr. Cánovas:

«¿Qué era lo más beneficioso para la patria y para el partido? Que no se interrumpiera la historia de España.»

Por lo visto se interrumpe la historia de España en cuanto los Borbones pasan la frontera.

De donde resulta que no existió España hasta que Luis XIV nos envió á su nieto con ella en el bolsillo.

¿A que resulta que el Cardenal Cisneros era turco?

Más beneficios canovistas:

«Continúe unida la gloriosa cadena monárquica que empezó en los tiempos remotos, y que, Dios mediante ha de continuar siempre.

No lo creemos.

Porque, si se añaden eslabones todos los días, va á resultar muy pesada.

Lo es ya ahora.

Alusiones personales:

«La caballerosidad, que tuvo su cuna en nuestra patria, y que llegó á su apogeo en la España cristiana de Alfonso VI, jamás consistió en rebelarse contra las instituciones de su tiempo.»

Bien fácilmente se adivina lo que contestará el general Martínez Campos.

—A buena hora, mangas verdes. Hábermelo advertido antes.

Continúa el orador:

«...y por ende atender á los senti-

mientos profundamente monárquicos del país, tan vivos hoy como ayer.»

¿Ayer?

No lo tomemos al pié de la letra.

Sino como el colega querrá que lo entendamos:

—Tan vivos hoy como el año 1868.

Nos dice «La Epoca»:

«Los fusionistas y conservadores vivimos como buenos vecinos; pared por medio.»

Pero han abierto una puerta de comunicación.

Y tienen, además, una habitación comun.

La despensa.

No guardamos ni tenemos ningun gorro frigio.

Y lo sentimos por «La Iberia» y sus amigos.

Porque si los tuviéramos, se los podríamos prestar el día en que vuelvan á ser republicanos.

Porque ellos, y no nosotros, necesitarán el distintivo.

Para que se entere el país de que han cambiado de opinion política una vez más.

De «El Correo»:

«¿Están prohibidos los derechos de imprenta? ¿Pues por qué no lo dicen?»

Al colega le parecían pesados los debates que suscitó el drama prohibido de Zapala.

Naturalmente.

Como que ahora resulta que no se enteraba.

Hablaba en el Congreso un diputado conservador.

E iba citando por sus nombres á varios individuos de la mayoría, y obsequiando á cada uno de los que citaba con un epíteto laudatorio.

Y, al referirlo «El Correo», añade con su sencillez acostumbrada:

«La Cámara escucha atentamente el notable discurso del orador.

No faltaba más.

Porque sin duda se figuraba la mayoría que iba á hacer adjetivos para todos.

¡Y como la mayor parte no han sido alabados en su vida!

De El Correo de Valencia:

### La Bulgaria

De un artículo escrito por Mr. Luis Davyl, que «Le Gaulois» publica acerca de la historia y de la manera de ser de aquel Principado, traducimos los siguientes párrafos, que contienen noticias muy interesantes:

«El búlgaro es buen tirador, curtido en las fatigas, disciplinado y sobrio. Aunque avaro sobre toda ponderación, sacrifica sus intereses á la independencia de su patria, á la que ama con pasión, más que al dinero.

Reducido á la servidumbre durante cinco siglos, le inspira el extranjero la mayor desconfianza y hace todo cuanto su ingenio le dicta á fin de paralizar su influencia. Una compañía de Paris, la de Fives Lille, había obtenido la concesion del camino de hierro de Sofia. Enseguida se reunieron los habitantes, fijaron una cuota, sacaron las piastas de sus escondrijos, pues, según la costumbre de los turcos, ocultan el dinero bajo tierra, compraron la concesion y se quedaron dueños de su suelo.

En Bulgaria son adoradas las flores, y las únicas fortunas que existen son las de aquellos que se dedican á la extracción y venta de la esencia de rosas. Las mujeres van cubiertas de verdor, y llevan en la cabeza todo un bosque de dalias, claveles, ramitas de boj y ramilletes de todos colores. El búlgaro es el jardinero y el florista del Oriente.

Los hombres son muy hermosos y las mujeres feas.

La antigua ley turca sigue todavía para aquellas desgraciadas; no hace mucho tiempo aun iban uncidas al arado y cuando el marido y mujer marchan por el campo, él cabalga en corcébrioso y ella le sigue corriendo á más no poder cargada con fardo pesadísimo.

Su traje se compone de una camisa que sale por debajo de la falda. El volante y las mangas están adornados con festones; el cinturón se compone de una multitud de monedas de todos metales y de todas las naciones, y más se asemeja á un arreo de caballería que á un adorno ó atavío.

Se peinan con una porcion de trenzitas menudamente apretadas, que caen sobre la espalda, el cuello y el rostro. ¡No se arreglan tal tocado más que una vez al mes...! Profesan el más religioso respeto á los parásitos; se guardan muy bien de destruirlos y solamente cuando se ven demasiado infestadas van á depositar, de la manera más delicada, aquellos apreciables animalitos al aire libre y al vivificante calor del sol.

La mujer no maneja nunca el dinero; el marido lo compra todo y hace por sí mismo las provisiones de boca. Ahora empiezan á civilizarse: llevan zapatos.

En los Balkanes, en el monte «Rilo», se encuentran los brigantes, noble institucion que se extiende allí y funciona con la mayor seguridad.

Cuando se declaró la union, acudieron en masa para agruparse en torno del estandarte de la independencia. Quedaron alistados al mando de su jefe, é hicieron durante la guerra prodigios de... habilidad. Dícese que despues de terminar los combates, volvian al campo de batalla para dar un beso fraternal á los soldados, y especialmente á los oficiales muertos, y al mismo tiempo descargaban á los cadáveres del peso de sus relojes y de sus alhajas.

El búlgaro tiene gran deseo de saber y realiza toda clase de esfuerzos para estudiar. Cansado de vivir oprimido y ávido de independencia, parece que se apresura á olvidar los siglos de esclavitud y de ignorancia. Su suelo, de una fertilidad infalible, le proporciona largas horas de ocio, que emplea en el estudio.

Los maestros de escuela son tratados en aquel país, y gozan de tales consideraciones que su profesion puede conducir á los más altos puestos. Los ministros Zankoff y Karaveloff y otros, han sido maestros de instruccion primaria en humildísimas aldeas.

El himno nacional de Bulgaria se llama la «Maritza».

El búlgaro posee un buen sentido imperturbable, y completo dominio de sí mismo, diferenciándose en esto del ruso, que siempre es versátil y extremoso.

## MAHON

Leemos en «El Vigia Católico» de Ciudadela:

«Por casualidad ha llegado á nuestras manos un número de «El Bien Público» de Mahon correspondiente al 25 del próximo finido mes, habiéndonos sorprendido muy desagradablemente ver como el referido periódico, despues de dar cuenta de varios sucesos religiosos, con sin igual desenfado anuncia en la misma página el Baile de Piñata; siendo así, que no debe ignorar «El Bien Público» que nuestro Excmo. Prelado tiene prohibidos bajo pena de Excomunion reservada á S. E. Ilmo. los bailes verificados durante el santo tiempo de Cuaresma. Ahora bien, al publicar

«El Bien Público» la gacetilla en cuestion, ó ignoraba la referida censura que pesa sobre los que toman parte en los bailes de Cuaresma, ó tenía noticia de ella. Si lo primero, su ignorancia es culpable y hasta cierto punto imposible, por la sencilla razon, de que un periódico como el «El Bien Público», acostumbrado á dar cuenta de los sucesos religiosos, sobre todo de los acaecidos en esta isla, no creemos que le haya pasado desapercibido un hecho tan grave y de la mayor trascendencia, cual es la publicacion de la precitada censura hecha segun costumbre de cada año, desde el púlpito de todas las parroquias de esta Diócesis en el pasado domingo de Sexagésima.

Es por consiguiente de suponer, que «El Bien Público» no ignora la disposicion del Excmo. Prelado diocesano, y á pesar de esto tuvo la seriedad incalificable de anunciar el baile no haciendo la más leve indicacion de la pena impuesta por el señor Obispo. ¡Vaya un catolicismo como el de «El Bien Público!»

En duda que una docena de apóstoles semejantes al periódico aludido bastarían para transformar la sociedad actual, avivando en ella los sentimientos de respeto y obediencia á la Iglesia, y apartarla de las perniciosas sendas del mal. No en vano ostenta su muy apropiado título «El Bien Público»....»

Siempre habíamos creído que la religiosidad del diario viejo era una religiosidad de *doubté*, careta larisca que se pone para engañar á los cándidos; manto hipócrita con que se cubre por no tener el valor suficiente de decir lo que piensa, ni de presentarse tal cual es.

Las líneas que hemos transcrito prueban que no andábamos equivocados en nuestro juicio.

Mañana á las once de ella y no hoy como equivocadamente dijimos deben reunirse por segunda vez los representantes de los Ayuntamientos de esta isla para discutir y formar el presupuesto carcelario para el próximo año de 1887-88.

Hacemos esta rectificacion para conocimiento de los interesados.

Los agentes de la Alcaldía han tenido que intervenir esta mañana en una disputa que se ha armado en el mercado entre dos vengadoras y que amenazaba convertirse en batalla campal.

Se ha dado orden á un vecino de la calle de Gracia para que dentro de veinte y cuatro horas proceda á la limpieza del sótano de su casa á fin de evitar el mal olor que despidе.

Por la Alcaldía se ha dado orden de inutilizar unas tres arrobas de carne de cerdo puestas en salazon por no reunir las condiciones necesarias para el consumo.

La Gaceta del 5 del corriente publica la relacion numerada por clases y categorías de los funcionarios activos y cesantes de sanidad marítima que reúnen las condiciones exigidas para formar parte del cuerpo creado por Real decreto de 16 de Noviembre de 1886.



A instancia del Fiel Contraste de Pesas y Medidas de esta provincia, el señor Gobernador civil ha publicado una circular por la que se advierte á los fieles contrastes de oro y plata y señores Farmacéuticos el deber en que se hallan de acudir periódicamente á la comprobación de pesas y medidas é instrumentos de pesar dentro del plazo que para ello designen los respectivos alcaldes; encargando á éstos cuiden del cumplimiento de dicha circular.

El señor Gobernador de la Provincia en circular inserta en el «Boletín Oficial» correspondiente al día 5 del corriente, previene á los Alcaldes de Mercadal y Ciudadela, en esta Isla, que si en el preciso término de cinco días no satisfacen á la Intendencia Militar las cantidades que los respectivos Ayuntamientos adeudan por socorros, raciones y estancias de útiles condicionales declarados inútiles durante el ejercicio de 1884 85, les exigirá las multas con que fueron conminados con fecha 12 de Noviembre último.

La comisión provincial reclama á los señores Alcaldes de esta provincia dentro de tercero día, un estado clasificado en el que consten los nombres y apellidos de los mozos comprendidos en el alistamiento del corriente año que prestan sus servicios voluntariamente en el Ejército ó Armada, y además otro estado de los hermanos de los mozos que hayan alegado tener otro ú otros que sirvan personalmente por su suerte en alguno de los cuerpos armados del Ejército.

Todo lo que se relaciona con la salubridad pública y privada merece nuestra especial atención; por ello recomendamos á todos en general, y á los padres de familia en particular, la adquisición de un librito titulado «LA CASA»—condiciones que debe reunir la vivienda para ser salubre.—Consta de 123 páginas en 16.º: se remite á provincias á todo el que envíe dos sellos de á 15 céntimos, para la edición económica, y cuatro sellos, para la de lujo, á la Administración de la *Gaceta del Constructor*, Paseo del Prado, 30, 2.º, Madrid. Puede decirse que su autor, el arquitecto don Mariano Belmás, ha dado un paso verdaderamente filantrópico, con la publicación de estos *consejos populares*.

He aquí los puntos de que se trata:

I.—*Implantación*.—II. *Orientación*.—III. *Disposición* (la escalera: el tocador: las azocheas: las galerías: el servicio de gas del alumbrado: el ruido).—IV. *Las emanaciones moféticas* (la acumulación: la luz y el fuego: los retretes y fregaderos: los alimentos: las cuadras, los establos y las habitaciones de irracionales: materiales de que se construyen las casas: habitaciones oscuras: el terreno).—V.

*Humedades*.—VI. *Ventilación*.—VII. *Calor*.—VIII. *La luz*.—IX. *El agua*.

Por ser de actual interés nos apresuramos á insertar este recorte:

«Le Courrier du Soir», que en la última semana llamó seriamente la atención acerca de los manejos de Alemania para apoderarse de las islas Baleares, dice hoy que Alemania misma desmiente la noticia declarando que no ha pensado jamás en procurarse estación alguna en el Mediterráneo.

El referido periódico manifiesta que no tiene inconveniente en aceptar la explicación, pero á pesar de esto aconseja la mas cuidadosa vigilancia en este asunto.

Leemos en «La Crónica Mercantil» de Valladolid correspondiente al día 1.º del actual.

«Los principales labradores y agricultores sevillanos han dirigido á sus colegas de la provincia una carta circular, la que, por el interés que encierra, publicamos íntegra.

Dice así:

«Muy señor nuestro: El día 18 del actual se ha celebrado en casa de los señores de Ibarra una reunión de labradores de Sevilla y con representación de los principales pueblos de la provincia. Esta reunión ha tenido el carácter de preparatoria. En ella se han expuesto con entera claridad las múltiples cargas y calamidades que sufre la agricultura, probándose con datos estadísticos, que á nadie pueden dejar en duda, que con tal situación de cosas, nuestra ruina está próxima.

Es llegado el caso de que nuestra voz se levante unánime, y que los lamentos que en particular se lanzan, lleguen á los oídos de los que rigen los destinos de la nación; es preciso que una clase tan respetable, y que mantiene las dos terceras partes de las cargas del Estado, salga ya de la apatía y del silencio en que ha vivido, y que haga comprender que su pobreza y malestar son el malestar y la pobreza del país todo, que puede llegar inevitablemente á una conmoción social de horribles consecuencias.

Los que suscriben, nombrados en la reunión del día 18 para tomar los acuerdos que se crean mas oportunos, tienen el honor de invitar á todos los labradores de la provincia, cualquiera que sea su importancia, pues todos somos compañeros y todos nos honramos con nuestra profesión, para una junta general en la cual se expondrán las causas principales de nuestra decadencia y los medios por los cuales pudiéramos evitar la ruina que viene sobre nosotros á pasos agigantados.

Se tratará, también, de contrarrestar proyectos que son inadmisibles, y que solamente la falta de conocimiento de nuestra situación es lo que puede disculpar á los que de ellos no se hayan ocupado para combatirlos.

Encarecemos á usted que no falte á la reunión general que se celebrará el lunes 28 del presente Febrero en la Casa-Lonja á las doce del día. La importancia de ella y de sus acuerdos pueden abrir nuevo horizonte á la angustiosa crisis por que atraviesa la propiedad territorial y la industria agrícola.

Somos de usted afectísimo S. S.»

Prueba inequívoca, dice «El Palmesano», de la mesura y previsión que presiden en los actos del

gobierno fusionista, es el telegrama que insertamos en el número de ayer en los términos siguientes:

«La Dirección general de Instrucción pública ha pedido justificantes sobre la aptitud del Inspector de primera enseñanza de las Baleares recientemente nombrado.»

De modo que la Dirección general de Instrucción pública nombra á los individuos que han de desempeñar los cargos de la misma sin preocuparse de sus condiciones de aptitud y trascurridos algunos meses despues del nombramiento, se le ocurre pedir los justificantes de dicha aptitud.

Perfectamente.

Cortamos de «El Isleño».

Sabemos que la célebre arpista Esmeralda Cervantes, antes ó despues de pasar á Mahon donde ha de dar algunos conciertos, se propone volver á Palma y al efecto ha telegrafado á un amigo nuestro exponiéndole sus deseos.

Mucho nos agradecería oír de nuevo esa celebridad.

Del mismo periódico:

El representante de la sociedad de Artistas nos participa que su permanencia en esta Isla será hasta el día 6, pues tiene que salir el lunes para Mahon. Por lo tanto los suscritores á nuestro periódico que no tengan los magníficos regalos de las anunciadas oleografías pueden pasar á recogerlos.

A bordo del vapor-correo «Menorca» han sido embarcadas en la tarde de hoy, 65 cabezas de ganado de cerda y 12 de lanar.

De «La voz de Guipúzcoa»:

«El jueves último apostó un jóven casero de Tolosa la cantidad de 1.000 reales á que en el término de una hora hacia el viaje de ida y vuelta desde Tolosa á Alegria (5.225 metros.)

El viernes á las nueve de la mañana salió el andarín desde el portal de San Francisco, llegando al inmediato pueblo de Alegria en 23 minutos; el regreso lo efectuó en 22 minutos, de modo que empleó 45 minutos en el viaje redondo de 10.450 metros, ó sea un minuto por 232 metros.

El casero se hallaba en tan buena disposición al término de la jornada, que sin descansar un momento quería repetir la prueba, si álguien quería apostar en contrario otros 1.000 reales.»

#### BOLSA DE MADRID

8 de Marzo.

4 por 100 interior perpétuo. . . 64'300  
4 por 100 amortizable . . . 79'900  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 96'750

#### BOLSA DE BARCELONA

8 de Marzo, 4'00 l.

4 por 100 interior. . . . . 64'170  
4 por 100 exterior. . . . . 64'920  
4 por 100 amortizable . . . . . 80'250  
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1880. 96'870  
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886. 93'250  
Banco Hispano Colonial . . . 44'620  
Acciones ferrocarril Francia. 36'500  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 10'360  
Obligaciones Francia. . . . . 59'000  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 28'750  
Id. Almansa. . . . . 65'120  
Obligaciones Trasatlánticas . 00'000

El doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofosfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como ver-

daderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swann, Farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofosfitos de Sosa, Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fábrica de la Botica de Swann.

#### Crónica marítima.

Buques despachados

Día 9

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 9.

Antes de empezar la sesión del Congreso se leyó la dimisión del general Castillo y el nombramiento del general Cassola para sustituirle. Despues de la lectura de dicho documento se ha promovido un incidente sobre reformas militares, tomando parte en el debate que ha sido muy animado los Sres. Sagasta, Campomanes, Lopez Dominguez y Romero Robledo.

Madrid 9:

En el Congreso el Sr. Romero Robledo manifestó que el Sr. Sagasta es tan arbitrario en el poder como demagogo en la oposicion.

El Sr. Montilla anunció una interpelacion acerca los motivos á que obedece la retirada del general Castillo del Ministerio de la Guerra, motivos que no cree suficientes considerando por consiguiente infundada la dimision.

Acentúase el disgusto que reina entre los elementos democráticos que apoyan al Gobierno.

#### Anuncios preferentes

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia intestada de Victoria Teixidor esposa, de edad de cincuenta años, natural y vecina de esta ciudad y en la que falleció el doce de Agosto del año último en estado de soltera, á fin de que dentro el término de veinte días que por este segundo edicto se señala comparezcan á deducirlo en los autos que se siguen de oficio en este juzgado, juicio de abintestado de dicha Teixidor, pieza separada sobre declaración de herederos de la misma; en la inteligencia que de no hacerlo les pasará el perjuicio que hubiere lugar; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en la referida pieza de autos.

Mahon primero Marzo de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Lorenzo G.º Pons, Esno.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAVALAETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 14 de Marzo de 1887.

Ha de constar de 35.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 5 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1834, importantes 1.277.500 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	140.000
1 . . . . . de . . . . .	70.000
1 . . . . . de . . . . .	30.000
2 . . . . . de 10.000 . . . . .	20.000
3 . . . . . de 6.000 . . . . .	18.000
20 . . . . . de 4.000 . . . . .	80.000
1.800 . . . . . de 500 . . . . .	900.000
2 aprox. de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	10.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	6.000
2 id. de 1.750 para el premio tercero . . . . .	3.500
<b>1.834</b>	<b>1.277.500</b>

Mahon 5 de Marzo de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## La Moda Elegante

antiguo y acreditado periódico, especial para señoras, reconocido como indispensable á las familias, cualquiera que sea su posicion social, es más que nunca necesario cuando las proximidades de un cambio de estacion traen consigo la precision de renovar los trajes para las señoras, señoritas y niños.

## La Moda Elegante

es el auxiliar precioso, el consejero discreto de las señoras, á quienes ayuda eficazmente á resolver el arduo problema de vestir con gusto, conciliando éste con la economía. Los últimos modelos de trajes, confecciones de todas clases, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, creados por las Grandes Casas de París, son dados á conocer por.

## La Moda Elegante

en magníficos y artísticos grabados y figurines iluminados, espresamente hechos para nuestra publicación por los principales artistas de París y Berlin, con arreglo á los modelos aceptados por las reinas de la moda.

## La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance de sus suscriptoras el corte y confeccion de prendas, por medio de sus grandes hojas de Patrones, acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

## La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada seccion literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

## La Moda Elegante

hace cuatro distintas ediciones, cuyos precios varían entre 17 reales el trimestre y 40 pesetas el año, estando, por lo tanto, al alcance de las más modestas fortunas.

Las señoras que deseen formarse idea de las condiciones materiales de la suscripción, recibirán gratis, un número de muestra y prospecto, con sólo que se sirvan pedirlo por carta al administrador de

## La Moda Elegante

Alcala, 23, Madrid  
y en la imprenta de este periódico.

## Rees de vida

Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de B. Fabregues, Nueva 25.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO  
de  
BERNARDO FÁBREGUES Y SINTES  
Nueva 25

En el citado establecimiento se admiten suscripciones á las obras siguientes:

Manual de Cirujía menor, obra dedicada á los practicantes, ministrantes, sangradores, dentistas y matronas, por D. A. Formila Corsi.—A medio real la entrega.

El Consultor del ornamentalista, tratado teórico-práctico de pintura decorativa, por reputados artistas.—A medio real la entrega.

Guía del peluquero; obra indispensable á los peluqueros, peinadoras y perfumistas, por F. Barado.—A medio real la entrega.

Obras de Miguel de Cervantes Saavedra incluso el D. Quijote de la Mancha.—A cuartillo de real la entrega.

## Para alquilar

Lo está un piso en una casa de las más céntricas del vecino pueblo de San Luis, completamente amueblada para una familia.  
Informarán en esta imprenta.

# Comptoir Général des Coupons

I. L. M. GRISON DIRECTEUR

Paris, 4, calle de Roma, Paris

Las operaciones de esta casa se basan exclusivamente sobre valores seguros, beneficios asegurados y demostrados por los dividendos distribuidos desde hace dos años á los clientes que tienen parte en el Sindicato.

Una parte entera del sindicato 100 francos.  
Media id. entera del id. 50 id.  
Cuarta id. entera del id. 25 id.

La distribucion de los dividendos se verifica cada semestre. Los Sindicatos son formados el 1.º y el 15 de cada mes.

Informaciones gratuitas

## ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exijase en cada caja el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

SOBRES IMPRESOS  
CON PRONTITUD Y ECONOMÍA  
Imprenta de El Liberal

## BALANCE DE GÉNEROS

Lo efectuará el

# BAZAR GANET Y PONS

desde el 27 al 30 del corriente, por cuyo motivo dicha casa dará todas sus existencias á precios de fábrica.

Acudid y vereis precios no conocidos en esta.

Mahon 1.º Marzo 1887.

50, Arraval, 50

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, ujedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar el Elixir dentífico Sant-Serraint del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa situada en esta ciudad calle la Infanta núms. 61 y 63. Otra casa situada en esta ciudad calle de Santa Ana n.º 13 y otra casa tambien en esta ciudad situada en la calle de los Frailes núms 3 y 5.  
Informarán en esta imprenta.

## FONDA BALEAR

## PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda.

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aszo.

## Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa situada en esta ciudad calle de San Jaime número 3. Otra casa situada en esta ciudad calle del Rector número 12. Y un almacen en el Anden de Poniente del Puerto de esta ciudad número 81.  
Informará el Notario D. Pedro Orfila.

## Para vender

Lo está una galera de dos ruedas con todo su aparejo y caballo de 4 años edad.

Informarán en esta imprenta.

## Subasta

El domingo 13 de los corrientes á las diez de la mañana se venderán en licitacion verbal si las posturas acomodaren, en el despacho del notario de esta residencia D. José Vinent, con rebaja del veinte por ciento de su avalúo, las casas sitas en Alayor número 2 de la calle de las Novias y números 5, 7 y 9 de la calle del Angel, y varias piezas de terreno y una viña situadas en aquel término y puntos denominados Camí Nou, Camí den Boix y Biniatzau, con sugencion al pliego de condiciones que obra en poder de dicho notario.

## Papel Mazzantini

DE HILO PURO  
ELABORADO CON ANÍS MAZZANTINI  
Fumadores

EN BIEN DE VUESTRA SALUD

PROBADLO

Léjos de emplear el charlatanismo de muchos fabricantes, por toda garantía positiva, podemos asegurar que el papel que ofrecemos al público es de hilo puro, elaborado con anís.

Se vende en todos los estancos, al precio de CINCO céntimos el librito.

Depositario en Mahon

D. Manuel Sanchez, quincallería, plaza del Carmen n.º 5.

## Subasta

El día 12 de Marzo próximo á las once de la mañana, se venderá en licitacion pública y en la plaza de la Constitucion de esta ciudad una huerta conneria situada en el término del pueblo de Vila-Carlos, bajo el tipo de diez mil pesetas

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta están de manifiesto en la notaría de D. Francisco Mercedal.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.